

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto, número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.
ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

LA CAMPAÑA DEL HAMBRE.

Con desgraciada propiedad, como dice un colega local, puede llamarse así la campaña que debe emprender la prensa para tratar la pavorosa cuestion de subsistencias, exponiendo el triste cuadro que presenta el pais, y proponiendo medios para remediar en lo posible el mal que se avecina, el hambre que nos amenaza si no cambia el aspecto de las cosas ó se buscan lenitivos para el desconsolador estado del pais.

El Norte de Aragon, periódico local á quien antes aludiamos, se ha ocupado y sigue ocupándose de ese asunto que tan directamente interesa á nuestra provincia y á todo Aragon, cuyo aflitivo estado presente que presagia pavoroso porvenir, está pidiendo á voces medidas eficaces é inmediatas para contrarestar el hambre que en el próximo invierno causará víctimas, y la emigracion que ha comenzado ya en algunas comarcas aragonesas.

Ciertamente que hace falta el concurso de las autoridades, de las corporaciones y de la prensa, y cierto es tambien que las primeras no dan al parecer señales de vida para atajar el mal antes que tome mayores proporciones; por eso mismo la prensa debe redoblar sus escitaciones é insistir un día y otro día sobre la cuestion de subsistencias, á fin de recabar el concurso de cuantos pueden contribuir á aminorar los desastrosos efectos que ya empiezan á tocarse y de poner en juego cuantos medios se crean oportunos para resolver el formidable problema de las subsistencias.

Tiempo hace ya que nosotros dimos la voz de alarma, allá cuando la prensa andaluza dejó oír su voz, que llegaba á las esferas del gobierno, secundada por sus diputados y senadores y por las corporaciones populares. Aquí desgraciadamente no tuvimos aquel eco, y nuestro pais no ha sido objeto de preferente atencion como lo fueron otras provincias por parte del gobierno, sin que se hallen en situacion mas crítica que la nuestra.

Pueblos hay en la provincia de Huesca donde ya se dejó sentir la carestía y el hambre el año pasado; el presente no han tenido cosecha; juzguese cuál será su estado actual y qué porvenir les espera. En otros carrecian de agua para beber hace ya muchos meses; desde entonces no ha llovido y la necesidad continúa, habiendo en muchos determinado espantosa emigracion; comarcas enteras que no tienen mas cosecha que la de cereales, no han recolectado ni siquiera la simiente. Los ganados tienen que ir buscar aguas y pastos á lejanas zonas; esto ha producido disminucion de cabezas y aumento de gastos, así es que la riqueza pecuaria, en vez de ser origen de renta para el labrador, este año es motivo de mayores gastos. Tal es el cuadro que presenta nuestra provincia.

Arruinada la agricultura por los insufribles tributos y por la usura;

muerta la industria por falta de elementos de vida; paralizado el comercio á causa del deplorable estado de aquellas; nula la recoleccion de cereales, perdida en varios puntos la de legumbres y hortalizas, y próximas á perderse las del vino y del aceite, así como se han perdido y están perdiéndose los productos de las pequeñas industrias auxiliares del labrador: cuando se esperaban del gobierno que por desdicha y para castigo nuestro rige los destinos de esta infeliz nacion, disposiciones salvadoras que remediasen los males presentes y atenuasen los del porvenir, y cuando las Cortes al votar los presupuestos debian haber castigado el de gastos para aliviar las cargas del agobiado contribuyente; en vez de disminucion de los impuestos y en vez de economías que la opinion unánime reclamaba, el malhadado gobierno ha aumentado los gastos improductivos y por ende los tributos, y las Cortes, con una docilidad y una sumision que las rebaja hasta convertirlas en mandatarias del poder central y despiadados verdugos de los pueblos, han accedido á todas las exigencias de aquel, reñidas con la opinion pública, para provocar los diarios conflictos que han venido á hacer mas precaria la situacion del pais.

No esperamos, pues, que se salven los actuales y los venideros conflictos, mas que con la caida del funesto gobierno que ofreció mucho y nada ha cumplido, sustituyéndole otro gobierno y otra situacion que deshaga la funestra obra del señor Camacho y lo que para ruina del pais consintieron las Cortes. No han de realizar esto seguramente los partidos doctrinarios; solo está en manos de los salvadores principios democráticos, que desmoronarán las mas elevadas partidas del presupuesto de gastos y harán que los ingresos aumenten, no sacrificando á los contribuyentes, arruinándolos, sino fomentando las fuentes de la riqueza pública. Entonces á la ingrata tarea de hoy que nos obliga á sostener la bien llamada campaña del hambre, sustituirá la agradable y fecunda campaña de la produccion, que solo puede fomentarse con la libertad y el progreso.

Mientras el Júpiter posibilista, en un acceso de fatuidad, lanza los inofensivos rayos de su ira contra el señor Ruiz Zorrilla, el integérrimo político é inquebrantable sostenedor de las instituciones democráticas que no transigen con la restauracion, la prensa de diversos matices se ocupa de la tan debatida cuestion del regreso á España de nuestro ilustre amigo y jefe del partido republicano-progresista.

Indudablemente mortifica al señor Castelar que se ocupe la opinion con preferencia de otra personalidad política, relegando la suya á segundo término, como mortifica á la actual situacion la actitud de constante y elocuente protesta en que se halla el ilustre emigrado.

Siga aquel lanzando rayos, que en vez de conseguir desprestigiar al señor Ruiz Zorrilla, contribuye á darle más importancia; y siga la prensa ministerial, como lo hace *La Iberia* al ocuparse de la vuelta á España del jefe de nuestro partido, suponiendo que sus correligionarios los republicanos progresistas no se explican su actitud, que ni variará esta en tanto no haya motivos para ello, ni ha de faltar la armonia que hoy reina entre el jefe y el partido que como tal lo ha aclamado, porque está enteramente conforma con él en principios, actitud y procedimientos.

Asegura muy formalmente un colega fusionista que los conservadores no harán política seria, pero que son hormigas para su casa.

Entonces igual que ustedes señores fusionistas.

Las malas mañas se aprenden pronto y se olvidan tarde.

Y en conclusion, ¿qué son los fusionistas más que conservadores disfrazados y, por ende, peores que los conservadores legítimos?

Atribúyese al gobierno el pensamiento de subdividir el ministerio de Fomento en dos.

La oportunidad del caso no podria ser mayor.

Cuando gran parte del pais está en la más deplorable miseria y cuando todos se resienten de la situacion económica por que atraviesa la nacion, es muy fusionista pensar en establecer un nuevo ministerio.

Pero ¿que importa todo esto al gobierno, si de esta suerte se atrae algunos descontentos y satisface ciertas ambiciones?

De La Union:

«Los delegados de Hacienda llaman á los propietarios á su despacho, y con toda la cortesia del mundo, les invitan á que suban las rentas de sus fincas... con el piadoso objeto de que la tributacion sea mayor.

—Bueno; con no dar gusto á los señores delegados y no subir los rendimientos, negocio concluido.
—No señor; negocio sólo comenzado, porque entonces las suben ellos.»

Que aficionados se van mostrando estos fusionistas á subir lo que á ellos les tiene bien sin cuidado, porque no les afectan subidas tan dolorosas para el contribuyente.

Así se cuidaran tanto de subir por los peldaños de la consecuencia y la formalidad políticas que tan olvidadas tienen.

Por lo que hace á la manera de conducirse los delegados en este asunto, no causará extrañeza á nadie porque gratitud obliga.

¿Qué menos pueden hacerlos delegados que molestar al contribuyente para dar gusto al inolvidable Camacho, fautor de las cómodas prebendas con que les ha dotado?

El Sr. Romero Giron dícese que está muy satisfecho de los proyectos que tiene en cartera el ministro de Gracia y Justicia.

Por si alguno de nuestros correligionarios lo habia echado en olvido, debemos recordarle que este señor Giron es un benévolo, *benevolísimo*, como si dijéramos, el porta-estandarte de la benevolencia.

Y á la verdad que no lo hace mal. Podia establecer cátedra de benevolencia á ver como se las arreglaba para explicar esa verruga que le ha salido á la democracia.

Segun *El Correo*, los patrocinadores de la izquierda dinástica esperan con ansiedad las declaraciones que hará el señor Montero Rios en el banquete con que obsequiará al jefe de los caballeros belgas.

Esto es lo que naturalmente tiene que ocurrir á esos demócratas republicanos de *pasta flora*, como el señor Montero Rios, á quienes, por sus actitudes nebulosas y ambiguas, procuran echar el *gancho* los partidos monárquicos.

Inconvenientes de estar entre dos aguas y no decidirse por ninguna.

Suma y sigue.

El periódico carlista *La Verdad*, de Santander, ha sido denunciado por una noticia que publicó relativa á la entrada del monarca en aquella capital.

Se continuará.

TELÉGRAMAS.

Manila 7.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor correo del marqués de Cam-po, *Asia*, sin novedad.

Alejandro 9.—Segun las últimas noticias de Port-Said, la navegacion por el canal está expedita.

Roma 10.—El gobierno italiano ha tomado con mucho calor el proyecto encaminado á hacer participar á España en la cuestion relativa á la seguridad del canal de Suez. El representante de Italia en la conferencia de Constantinopla ha recibido nuevas instrucciones en este sentido.

Italia está completamente de acuerdo con Alemania sobre el particular.

Se cree que la seguridad del canal exigirá la presencia de bastantes tropas, no solo para poner á este á cubierto de cualquier golpe de mano, sino tambien para la defensa de los canales de agua dulce necesarios á la conservacion del de navegacion.

Londres 10.—El temor de que ocurriese un gran conflicto entre ingleses y turcos en vista del propósito de estos de desembarcar tropas en Egipto, parece conjurado, á lo menos por el momento.

Constantinopla 10.—Hay grande agitacion en Siria. Se teme una matanza general de cristianos.

Las potencias de Europa mandan buques de guerra al litoral para proteger sus nacionales.

Londres 10.—Dice el «Daily-News» de esta tarde que el jefe de Egipto ha pedido á Cheriff-Baja que forme un ministerio.

Se cree que aceptará.
Constantinopla 10.—El baron Calice, embajador de Austria, propondrá hoy á la conferencia que aplaze indefinidamente sus sesiones.



Viena 10.—Con motivo de la entrevista de los emperadores de Austria y Alemania dicen los periódicos de esta capital que la alianza austro-alemana es el solo punto estable en el caos político europeo.

Paris 10.—Inglaterra parece satisfecha de la proclama del sultán declarando rebelde á Arabi, pero no está conforme sobre el convenio militar porque Turquía exige que los ingleses suspendan las hostilidades.

Beyruth 10.—Hoy ha tenido lugar una demostración contra los cristianos por sospechas de haber sido los autores de varios asesinatos.

La policía musulmana ha encontrado á uno de los asesinos de Beyruth, habiendo sido presos varios cristianos.

Ischi 10.—Hoy han celebrado una larga conferencia los emperadores de Austria y Alemania.

Londres 10.—Cámara de los Comunes.—M. Gladstone dice que Inglaterra no trata de ocupar definitivamente el Egipto, quiere solamente restablecer el orden.

La fragata inglesa *Thetis* ha zarpado esta mañana para Beyruth (puerto de Siria) donde están cruzando varias fragatas de Inglaterra para impedir que los buques turcos desembarquen tropas.

Suez 10.—Han llegado á este puerto varios buques ingleses de transporte con muchos miles de soldados de la India inglesa.

Londres 10.—Cámara de los Comunes.—M. Gladstone cree imposible que el gobierno inglés considere durante mucho tiempo todavía el *Statu-quo* en Egipto como un objetivo definitivo suficiente, pero aplazará para más adelante sus declaraciones concretas sobre esta cuestión.

Constantinopla 10.—En la conferencia de hoy, lord Dufferin ha dado su adhesión á la proposición italiana relativa al canal de Suez; sin embargo, ha hecho reservas para el caso de fuerza mayor.

Antes de la conferencia, lord Dufferin ha entregado en manos de Said-baja una proposición del gobierno inglés relativa á la cooperación de Turquía para restablecer el orden en Egipto.

Londres 11.—Dice el *Morning-Post* de esta mañana que se ha teleografiado á Alejandria á lord Seymour y al general en jefe de las tropas de desembarco, se suspendan las operaciones militares hasta despues de la llegada del general Wolseley comandante superior recién nombrado y que está navegando hacia Alejandria.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 11 de Agosto de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Mucho calor: ninguna animación; poco nuevo del extranjero y menos del interior, tal puede ser el resumen de la crónica del día. Pero entre esas pocas noticias del interior, figura la de que el Sr. Cánovas no es padre de ese pensamiento que ha corrido por la prensa, referente á que Inglaterra nos cedería á Gibraltar, en el caso de que la auxiliásemos en su campaña de Egipto con un ejército de 25.000 ó 30.000 hombres. Ya digamos el otro día que idea tal no podía ser del ilustrado jefe de los conservadores, porque al menos avisado se le ocurre que una potencia que tiene 72 acorazados, no vá á ceder voluntariamente á otra la llave de su mar. Mil medios hay para que Inglaterra tenga esos 25.000 hombres, en caso de que no pudiera sacarlos de su propio país. Otra cuestión es la de si nos conviene una alianza con Francia ó con las naciones occidentales, que no están á su lado en el litigio presente. Pero este es un asunto arduo y no para tratado al volar de la pluma.

El señor Sagasta tiene en frente de sí nuevos y belicosos enemigos. No sabemos que sucede al presidente del Consejo, pero ello es que él se debilita y pierde á medida que sus adversarios crecen y se multiplican. *La Izquierda Dinástica*, de fundación recientísima, se ha hecho ya notar entre los periódicos de oposición, por

el ardor y la violencia con que ataca al jefe de la situación. En un párrafo que ha transcrito la prensa toda, dice que el que no es ciudadano honrado no puede ser político digno, y que el que es amigo ingrato, no puede ser político consecuente. Amigo desleal, político apóstata, traidor político y hombre de Estado, lleno de falsía, tales son los epitetos que regala el periódico del señor Fiori á Sagasta. El ataque no puede ser mas brusco, y si así continúa disparando *La Izquierda*, va á concluir por hacer blanco en el presidente del Consejo y ¡ay entonces de la fusión!

El señor Torres, director de Beneficencia, no tiene opositor en el distrito de Gandesa. Esto ha puesto de buen humor á los ministeriales adictos, que juzgan que las fuerzas de los disidentes son tan escasas que no se atreven á presentar candidato alguno en ningún distrito. Y como un pensamiento trae otro, la referida circunstancia les hace creer que algo parecido ocurrirá en los comienzos de la legislatura, que semellaran muchos filos, se desbrabaran muchas iras y no habrá nada de importancia para entonces, como puede decirse que no lo ha habido hasta aquí, pues hasta la fecha los disidentes se han contentado con gritar y no han hecho más. Balaguer y su campaña inspiran pocos cuidados á los fusionistas. Va acercandose la estación de la política y entonces se verá quien lleva al agua el gato. Conciliabulos privados entre el ministerio y algunos disidentes podrá haberlos habido, pero reformas que acentúen la política del gabinete en sentido liberal, nadie sabe que las haya.

Dícese que Nocedal seguirá gozando de los favores de su amo D. Carlos, como jefe supremo del partido ultramontano. Que al propietario del *Siglo Futuro* le hacen los mestizos una guerra, tan terrible como la que él les devuelve, lo sabe todo el mundo; pero lo que no es tan público, es que varios mestizos de importancia han trabajado mucho contra aquel en estos últimos tiempos con algunas esperanzas de éxito. Nocedal ha concluido por vencerlos. Ahora la función va á terminarse á la frontera. San Juan de Luz verá uno de estos días congregados á muchos carlistas significados, de los que hicieron la guerra en Valencia y Cataluña, los que defenderán á Nocedal. Se asegura que don Carlos asistirá también á la reunión, en la que, á mas de este particular, tratanse otros de interés para el bando carlista.

El fusionismo ha dado ayer una prueba del respeto que siente hacia las libertades todas. Los tipógrafos, que pertenecen á la *Asociación del Arte de Imprimir*, pidieron autorización al gobernador para reunirse, la que les fué negada, faltando á lo que preceptúa la ley de reuniones. Adviertase que los tipógrafos querían reunirse para tratar de la *federación tipográfica*, que tratan de establecer, y se comprenderá las razones de la prohibición.

Suyo S.

Madrid 12 de Agosto de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Primer noticia de sensación; la de que en altas regiones se piensa en la formación de un ministerio moderado. La nueva es verdaderamente horripilante, pero hay que creer que es de medio á medio fabulosa. ¡Bueno está el país para situaciones de esa naturaleza! Aquí se quiere libertad, mucha libertad, y gobiernos que no la

teman, y que cumplan las promesas hechas en los días de la oposición. Pero esta noticia es, sin duda, una de tantas como echan á volar determinados noticieros para animar un poco los círculos políticos, y no hay para que gastar el tiempo en comentarla.

Volvemos otra vez á la conversación sobre el tercer partido. Hace unos cuantos días que no se hablaba del asunto y era una lástima. Pero el caso es que los que más se ocupan de él no son tanto los disidentes, como los conservadores. Tiene en la frontera *El Estandarte* un corresponsal que vale un Perú y que tiene en jaque, lo mismo á los mas distinguidos personajes de la situación, que á todos los redactores de los periódicos ministeriales. Dicese que la campaña hecha por este diario en favor de la izquierda dinástica, débese más bien á afecciones personales de este periódico hacia el duque de la Torre, que á otra cosa. A pesar de esto y de llamar *travesura de verano* la empresa que ha tomado á su cargo este diario, la gente de la situación no las tiene todas consigo, y teme que esa *travesura de verano* pueda convertirse en realidades para el invierno. *El Correo* asegura, no obstante, que todo lo que se dice son puras habbilias de que no hay que hacer caso, y que todo seguirá sin cambiar lo menos hasta Octubre, en que la conducta de los disidentes estará determinada por la de Sagasta. Despues de todo, es posible que sea así, porque los descontentos son gente que ladra pero que no muerde. Por añadidura, el señor Cánovas, que hoy está en excelentes relaciones con la señora duquesa de la Torre y también con el duque, sigue opinando que en todo país verdaderamente constitucional, no deben existir más que dos partidos; uno de los cuales proponga al monarca soluciones conservadoras, y otro, mas liberales. Esto no impide que haya muchos que sigan opinando que al duque le agradaría ponerse al frente de un partido y subir al poder con él. El ex-regente, como vé muy lejanas ciertas esperanzas por él acariciadas, se agarra á lo presente, que sus años ya no le consienten otra cosa mas que esa flexibilidad política que ha tenido siempre y que le ha permitido estar en todos los partidos.

La actitud creada en las Islas Baleares por las disposiciones del señor Camacho no puede menos de preocupar al gobierno, toda vez que aquella tiende á eternizarse. Un nuevo sindicato ha sustituido á los individuos delencarelado. Los comerciantes han determinado no aceptar en sus transacciones los billetes del Banco de España, lo que ha de hacer más y más difícil la situación de Palma. Con tan poco lisonjero motivo, los diarios ministeriales se desahacen en consejos á aquellos industriales, que no quieren pagar. «Eso pone de relieve, dice uno de los más caracterizados diarios fusionistas, principalmente nuestro atraso social que no nos permite formar una idea clara de los derechos y deberes del ciudadano, mirando como cosa baladí el ejercicio de aquellos, á pesar de ser condicion indispensable para vivir la vida de la libertad, y despreciando también, por otra parte, el cumplimiento de los segundos, no obstante ser éste absolutamente necesario para la existencia del orden en toda sociedad organizada.» Magnífico sermón. Pero, ¿por qué no se lo echa el colega también al gobierno al que tanta falta le hace? ¡Qué los pueblos han de ser siempre los culpables, y los gobiernos sólo los salvadores de la sociedad!

El decreto ascendiendo á brigadier de infantería de marina al Sr. Vivar, promoverá alguna discusión en la Cámara. Háblase con este motivo de si el Sr. Pavía dejará la cartera de Marina, siendo sustituido por el señor Rodríguez Arias. De la modificación ministerial ha dejado de hablarse por unos cuantos días, hasta que los círculos políticos emprendan de nuevo otra vez con ella. La actitud de algunas naciones para con Inglaterra vá haciéndose grave, y en Alemania no falta quien amenace á la reina de los mares con una guerra, no marítima, sino terrestre, lo que no impide á ésta seguir haciendo su camino.

Suyo, S.

BOLETIN LOCAL.

Complacida en extremo salió del Teatro la numerosísima concurrencia que, en la noche del viernes, asistió á la representación de la zarzuela *Las Campanas de Carrion*.

Es una de las obras que ha encontrado mejor interpretación en los artistas que actúan en este coliseo.

Arreglada del francés la obra por D. Mariano Larra, obtuvo extraordinario y lisonjero éxito en la Corte donde se representó por vez primera.

La música de Mr. Plauquette, por lo festiva y agradable, se oyó con gusto y aplauso por los espectadores que hicieron repetir varios números de la misma.

Distinguióse, como siempre, la señora Viada, felizmente secundada por la Sra. Torres, y alcanzando grandes aplausos, en particular la primera que tuvo que repetir el lindísimo vals del acto tercero, cantado con gallardía y gusto exquisitos.

Bien por los Sres. Abella y Torres, haciendo este segundo su papel de alcalde con soltura y mucho gracejo.

Las demás partes contribuyeron también al mejor éxito de la obra.

De la orquesta, escusado es decir que estuvo perfectamente.

La entrada un lleno completo, como en la noche anterior.

No puede estar disgustada la empresa de público oscense que, de las siete funciones hechas, le ha dado cuatro llenos completos y tres más que regulares entradas.

Esta noche se pondrán en escena dos zarzuelas en un acto, y el estreno de la ópera española ¡¡Tierra!! para la que se ha pintado una decoración nueva de calle.

La novillada del viernes fué más entretenida que la llamada corrida del día de San Lorenzo.

Corriéronse varias vaquillas de *genio* y voluntarias que dieron más de un susto á algunos aficionados, á quienes propinaron sendos revolcones.

Hubo la consabida *gimnasia* de barreras al ser saltadas por los jóvenes aficionados que caían de cabeza, de pecho ó de la manera que les era más fácil al verse olfateados en su parte *postera* por las bravas vaquillas.

No presidió el gobernador civil. ¡Cosa más rara!

Ayer, entre once y doce de la mañana, se efectuó un robo en la casa de un vecino de esta ciudad llamado don Ginés Fenoll, que habita en la calle de Lanuza, aprovechando los ladrones la ausencia de aquel y su esposa que se encontraban á la sazón en la iglesia de San Lorenzo.

Segun se nos ha dicho, cuando los ladrones penetraron en la casa de

Fenoll, hallábase en ella la criada, la que se vió sorprendida siendo además maniatada por aquellos.

Ignoramos la cantidad robada, así como, si los autores del robo han sido capturados á la hora en que escribimos estas líneas.

Ha sido declarado cesante el Delegado de Hacienda de esta provincia, D. José María Torres, cuyos actos administrativos hemos tenido ocasion de censurar á menudo.

La sustituye el Sr. Cisneros, delegado de otra provincia, y que por espacio de algunos años estuvo empleado en la Caja de la Administracion económica de Zaragoza.

A pesar de la inutilidad de esos funcionarios, que apenas sirven mas que para entorpecer la Administracion y han creado conflictos mas ó menos graves en varias provincias, la nuestra ha ganado indudablemente con la sustitucion.

En el lugar correspondiente publicamos un comunicado de nuestros amigos los señores Larrosa y Potoc, dueños de una fábrica de bebidas gaseosas de esta ciudad, manifestando que no procedian de ella las que ocasionaron las indisposiciones sufridas el dia de San Lorenzo por los que bebieron gaseosas que contenian sustancias nocivas, en cuyo asunto, segun digimos, tomó inmediatas y oportunas medidas el gobernador civil.

Por fortuna no fueron graves las consecuencias de aquellas intoxicaciones.

Se ha señalado el plazo de quince dias para que en él reclamen las corporaciones ó personas interesadas en la expropiacion de terrenos, que con motivo de la construccion de la carretera de tercer orden de El Pueyo á Francia por Sallent, se han de ocupar en el término municipal de Lanuza.

La Diputacion provincial de Zaragoza está convocada para el dia 21 del actual, con objeto de acordar los medios de dar trabajo á las clases jornaleras, promoviendo obras públicas.

¿Qué hace en este sentido la Diputacion de Huesca?

Con el triple objeto de dar pan á la clase jornalera, evitar la emigracion y atender á los descuidados caminos vecinales de esta provincia, la Diputacion podria destinar á ello un crédito extraordinario, invitando á los municipios para que destinasen tambien proporcional cantidad á fin de pagar los vecinales que se empleasen en recomposicion de caminos, dando á los braceros un jornal corto, pero que serviria para atender á las más premiosas necesidades de su subsistencia.

En un atento B. L. M. nos participó ayer el señor Gobernador civil su salida para San Sebastian, haciendo uso de la licencia que le ha sido concedida para atender al restablecimiento de su salud.

Están vacantes las plazas de secretarios de los juzgados municipales de Lascasas y de Esposa, cuya dotacion consiste en los derechos de arancel.

Por este gobierno civil se han impuesto 17 pesetas 50 centimos de multa á los alcaldes de la provincia, que son la mayoría, por no haber remitido las reclamaciones que hayan podido hacerse por los vecinos de sus respectivas jurisdicciones contra la division de distritos electorales, acordada por la Diputacion provincial, en sesion extraordinaria de 22 del pasado Julio.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y paisano don Angel Miranda y Carderera, registrador de la propiedad del partido judicial de Egea de los Caballeros.

Al número 7010 ha tocado, en el sorteo mensual que se verifica por el acreditado establecimiento el «Bazar Oscense», una magnifica imagen de la Virgen del Pilar.

El astrónomo señor Lapidra comunica á *El Diario de Zaragoza*, que es probable trascurra el mes actual sin llover ó habiendo cuando mas alguna tempestad de corta duracion.

En cambio anuncia el citado astrónomo abundantes lluvias para el mes de Setiembre, tocándole á Huesca los dias 8, 17, 22 y 28.

Mucho nos alegraremos de que el pronóstico se cumpla en lo relativo al mes próximo.

Los pueblos importantes del partido de Fraga se han dirigido al ministro de Fomento, rogándole ordene que se construya por administracion el trozo segundo de la carretera de Caspe á Selgua.

Así lo dice un diario madrileño.

Las diarias faltas del ramo de Correos ni se corrigen ni se enmiendan.

Pocos dias há mandamos una cajita con muestras á Madrid, y la caja no llegó al destinatario, á pesar de que iba bien acondicionada y nos consta salió de la administracion de Huesca.

He aquí los términos en que denuncia otro extravío el colega local *El Norte de Aragon*:

«Nuestro amigo D. Victoriano Marzal, farmacéutico de Azlor, se dirigió en 24 de Julio último á la casa Buñil y compañía de Barcelona, pidiendo 100 gramos de sulfato de quinina; el 28 del mismo recibió aviso de dicha casa, diciéndole que el 26 habian puesto en el correo con los sellos correspondientes los 100 gramos de quinina; y como el Sr. Marzal no los recibió, lo puso en conocimiento de la citada casa, con fecha del 30, la cual le contestó que habiéndose acercado una persona de la misma á la Administracion de correos de aquella capital, para ver si allí estaba detenido el citado medicamento, le manifestaron que se habia dado curso. En vista de esto marchó nuestro citado amigo á Barbastro, y personándose en la Administracion de correos, se le contestó que no se habia recibido tal medicamento, y «que todos los dias habia reclamaciones por el estilo.» Resultado, que el Sr. Marzal ha experimentado la perdida de 170 rs. vellon importe del medicamento, con mas el gasto y la molestia de su viaje á Barbastro, para oír en aquella Administracion de correos la consoladora contestacion que hemos consignado.»

509 nacimientos y 865 defunciones arroja el estado oficial del movimiento de poblacion en nuestra provincia durante el mes de Julio finado.

Seguramente que el censo real y efectivo no dá esa cifra de disminucion, sino que en poco ó mucho habrá aumentado la poblacion, pues no

conocemos causas para que este movimiento se efectúe en sentido inverso al que de ordinario resulta en esta clase de estadísticas.

¿Cuándo se tomarán las oportunas disposiciones para que se inscriban en los registros todos los nacimientos, como se inscriben todas las defunciones?

Hemos recibido una carta-comunicada firmada por el secretario accidental del Ayuntamiento de Huesca, don Rafael Lartiga, que insertaremos en nuestro próximo número, ya que hoy nos lo impide la falta de espacio, pues á dicha carta ha de acompañar nuestra extensa contestacion.

REMITIDO.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Muy señor nuestro y apreciable amigo:

En el número de su periódico correspondiente al dia de hoy, hemos leído la noticia de que «muchas personas que anteayer bebieron gaseosas de una fábrica de esta ciudad, se vieron atacadas de continuos vómitos, sintiendo un malestar grande que no les abandonó en todo el dia;» y como quiera que la aludida fábrica no es la de nuestra propiedad, suplicamos á V. lo haga constar así, anticipándole por ello las gracias sus afectísimos amigos S. S. Q. B. S. M. —Hilario Larrosa.—Pascual Potoc.

Huesca 12 de Agosto de 1882.

ALCANCE.

Madrid 11.

De *El Liberal*:

«Los diputados de Aragon, residentes en Madrid, visitaron ayer tarde al ministro de Hacienda, con el objeto de exponer el lamentable estado en que se encuentran las provincias aragonesas á consecuencia de la sequia, causa de la escasez de cosechas y la necesidad de que se rebajen algunos impuestos.

El ministro de Hacienda les contestó que el gobierno se propone estudiar detenidamente la situacion de las comarcas que más han sufrido por las sequías y resultado de las cosechas á cuyo efecto ya se habian pedido por telégrafo notas detalladas á los gobernadores de las provincias, para adoptar, en vista de estos datos, medidas generales que resuelvan la situacion que atraviesan algunas provincias.»

«Todas las diputaciones, excepto la de Canarias, han hecho ya la distribucion de las provincias en distritos electores, segun previene la nueva ley votada en las Cortes. Parece que con el objeto que no se demore la publicacion de la misma, que está ya sancionada por el monarca, se activará la resolucion de las reclamaciones que se formulen dentro del plazo de quince dias, proponiéndose insertar en *La Gaceta* la distribucion de distritos que ha de regir en los últimos dias del mes actual.»

—Segun telégrama de Barcelona, hace pocos dias las á seis y cuarto se desplomó la cúpula de la iglesia del pueblo de San Andrés de Palomar, en ocasion de haber un gran número de feligreses dentro del templo.

El terror y el pánico fué horrible en los primeros momentos, pues gran número de personas habian sido sepultadas entre los escombros, de donde fueron extraídas á los pocos mo-

mentos, cuatro muertos y siete heridos.

He aquí los detalles que da un periódico de Barcelona:

«A las seis de la mañana estaba celebrando el Santo sacrificio de la misa en el altar mayor el Rdo. D. Salvador Sagristá, celoso sacerdote de 66 años, cuando oyó un fuerte crujido en la bóveda, abandonó el altar y se refugió detras de él en un hueco de puerta, donde milagrosamente se ha salvado. La cúpula se desplomaba al mismo tiempo, destrozando las bóvedas que forman el crucero, las que al caer aplastaron algunos altares, inclusa la mesa del altar mayor en que se estaba celebrando.

Desde los primeros momentos se trató de prestar los auxilios necesarios á los fieles que pudieran haber sido envueltos por los escombros, retirándose de ellos cuatro muertos (tres mujeres y un hombre) dos heridos graves, uno de ellos una anciana de 70 años con fractura de una pierna, algunos otros con heridas y contusiones de poca importancia.

El monaguillo que ayudaba la misa, siguió al sacerdote refugiándose con él detras del altar, debiendo á eso su salvacion, siendo advertir que si hubieran buscado refugio en la sacristía, hubieran irrimisiblemente perecido, pues el techo de ella se derrumbó tambien al golpe que sobre él dió parte de la cúpula que cayó por el exterior.

Témese que haya más víctimas, pues en algunas familias se nota falta de personas, que se suponen se hallen sepultadas entre los escombros.

A excepcion de la nave principal, las obras tienen destrozada la bóveda, siendo lo más sensible que amenazando ruina los restos de cúpula que han quedado, ha habido que suspender la remocion de dichos escombros para evitar la posibilidad de nuevas desgracias.

El señor Cura-párroco, á quien esta catástrofe ha afectado hondamente, se ha puesto de acuerdo con el Ayuntamiento y juez municipal para practicar el enterramiento de los cadáveres, que se hará mañana.

Apenas se tuvo noticia en esta capital, el señor Gobernador mandó al lugar de la catástrofe un delegado para que se tomaran las precisas providencias.

Al retirarnos de San Andrés para dar cuenta á nuestros lectores de lo sucedido, queda el templo custodiado por individuos del cuerpo de carabineros, y se adoptan medidas para proceder á la remocion de los escombros y á la extraccion de los cadáveres que se supone haya bajo ellos.»

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

Teatro Principal.

COMPANIA DE ZARZUELA.

FUNCION PARA HOY 13 DE AGOSTO.
9.ª de abono.

1.º La zarzuela en un acto
EL MATRIMONIO.

2.º Estreno de la ópera

¡¡¡TIERRA!!!

3.º Y la zarzuela en un acto
PICIO, ADAN Y COMPANIA
A las ocho y media.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Casiano.

Imp. y Lit. de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA SEDERIA Y QUINCALLA DE ELIAS LANUA

se ha trasladado al Coso bajo, número 7.

Sigue la venta de los utilísimos

IMPERMEABLES

para camas y cunas.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija,
DOMICILIADA EN BARCELONA.

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚMERO .
Capital social: 5.000.000 de pesetas.

EMISION DE PÓLIZAS SORTEABLES DE A 500 PESETAS.

Esta sociedad ha acordado emitir una nueva clase de pólizas, pagaderas antes de su vencimiento natural por medio de sorteos anuales ó bien al fallecimiento del asegurado ó á la aspiracion del plazo que se convenga, en caso de no salir premiadas ántes.

Estas pólizas sorteables serán de un capital de 500 pesetas cada una y llevarán un número de órden.

Por medio de esta combinacion, el poseedor de la póliza que resulte premiada recibe inmediatamente las 500 pesetas aseguradas, ó si lo prefiere, una cantidad en metálico calculada segun la edad del asegurado y además una nueva póliza de 500 pesetas enteramente libre del pago de ulteriores primas, de suerte que el suscriptor cuya póliza salga premiada en el primer sorteo inmediato á su seguro, con la solo conversion de 11 á 16 pesetas próximamente, segun su edad, podrá cobrar desde luego las 500 pesetas aseguradas, si no opta por la otra forma indicada.

Para solventar las dudas que puedan ocurrir, así como para las combinaciones excepciones que presenten, dirigirse á D. Santos Acíen Huesca. 2

LA HOJALATERIA Y VIDRIERIA

DE LOS ITALIANOS

JOSÉ LAUCAS Y COMPAÑÍA

Situada en la calle del Coso bajo, número 19, acaba de hacer su traslado en la misma calle, al número 48, junto al Café de don Benito Lafarga.

No olvidarse, Coso bajo, 48, Huesca

VENTA.

La casa propiedad de Antonio Sira, sita en la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) se vende por la mitad, tercera parte ó toda.

Dirigirse al dueño que habita en la misma casa.

AVISO.

En la zapatería de Antonio Langlara, Ramiro el Monge número 12, antes Correría, se necesita un oficial que sepa su obligacion.

IMPORTANTE.

Desde el 15 del corriente mes en adelante, se admiten todos los operarios de la clase de peones y barrenos que se presenten en la carretera de Ainsa á las Devotas.

EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así tambien de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de S. Bernardo número 4.—Huesca.

TONICO GENITALE.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad.

Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

ADMINISTRACION DE DILIGENCIAS

LA UNION.

Se vende agua de Panticosa, que se baja diariamente de dichos baños.

Agua de Panticosa

Se vende en la barbería de Tomás Tresaco, plaza de santo Domingo, llegada todos los dias por los coches que bajan del expresado Baño.

Arriendos.

Se hace de dos tiendas, bodega, almacén, lagar y cuadra con habitacion ó sin ella. Tambien se arriendan ó se darán á medias, varios campos y dos viñas, de huerta y secano. Calle de Lanuza, antes S. Martin, números 25 y 27, principal darán razon.

Venta de dos casas.

Sitas en las calles Zarandía y San Salvador números 5 y 4 respectivamente.

Con poco gasto se pueden convertir dos casas en una, con dos fachadas á las calles arriba indicadas.

San Salvador n.º 4 enterarán del precio.

Se arrienda una espaciosa cuadra con pajar, cochera y corral.

El administrador de este periódico dará razon.

NOURIZA.

Se desea una de buenas condiciones. En el Coso alto, número 9, «La Camelia,» informarán.

Traslado

La hojalatería y vidriería de Juan Arias, situada en la calle de Ramiro el Monge, (antes Correría) lo acaba de hacer en la misma calle y al número 23, avisando con ello á todos sus favorecedores.



TODOS LOS MODELOS

A
PESETAS 2⁵⁰ SEMANAELS.
sin más anticipo.

10 por 100 de descuento
al contado.

HILOS DE ALGODON,
TORZALES DE SEDA,
AGUJAS,
ACEITE,
PIEZAS SUELTAS
y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exijanse en las facturas las palabras:

MAQUINA LEGÍTIMA
de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Pídanse Catálogos ilustrados con listas de precios.

25--Coso alto--25
HUESCA